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 ومن حالاته .(ي - و  - ا) تغٌٌر ٌصٌب حرف العلة: 

 :: الإعلال بالقلبأولاا 

  :قلب الواو والٌاء ألفاا  -1

 ع -قَوَل)قضى( وأصلها:  -دنا -باع -فاً إذا تحركتا بعد حرف مفتوح )قالتقلب الواو أو الٌاء أل ٌَ ًَ  -دَنَوَ  -بَ  ( قَضَ

 ( لفاً لأنها تحركت بعد حرف مفتوح )أصلها قول: قلبت الواو أقال 

 ( حركت بعد حرف مفتوح )أصلها بٌع: قلبت الٌاء ألفاً لأنها تباع 

 :قلب الواو ٌاء -2

 ( الداعو -وأصلها )الساموالداعً(  -)السامً ٌاءً إذا تطرفت بعد حرف مكسورتقلب الواو  -1

 :ً(ت بعد حرف مكسور )أصلها الساموقلبت الواو ٌاءً لأنها وقع  السام 

 -قوام -نٌام ( وأصلها )صوام -قٌام -صٌام) لمصدر فعل أجوف بٌن كسرة وألف عٌناً  إذا وقعت تقلب الواو ٌاءً   -2

 (نوام

 ( لمصدر فعل أجوف )أصلها صوام بٌن كسرة وألفلأنها وقعت عٌنا قلبت الواو ٌاء  :صٌام 

 (إوِْراق -دمِوْعا -)مِوْزانإٌراق( وأصلها  -مٌعاد -)مٌزان بعد كسرو ٌاء إذا وقعت ساكنة تقلب الوا -3 

 ( و ٌاء لأنها وقعت ساكنة بعد كسر )أصلها مِوْزانقلبت الوا :مٌزان 

ٌّدتقلب الواو ٌاءً إذا وقعت الواو والٌاء فً كلمة واحد -4 ٌّا -ة وكانت أولهما ساكنة وتدغم بها )س ( وأصلها )  -ط ًّ مرض

وَد ٌْ  (مرضوْي  -طوٌْا -س

 ٌّد وأدغمت لى منهما ساكنة فقلبت الواو ٌاء : قلبت الواو ٌاء لأن الواو والٌاء اجتمعتا فً كلمة واحدة وكانت الأوس

وَد ٌْ  ( فً الٌاء الثانٌة )أصلها س

  :قلب الٌاء واواا  -3

  ًقن -إذا وقعت ساكنة بعد حرف مضموم )موقنتقلب الٌاء واوا ٌْ سر -موسر( وأصلها )مُ ٌْ  ( مُ

 قنقلبت الٌاء واواً لأنها وق :موقن ٌْ  ( عت ساكنة بعد حرف مضموم  )أصلها مُ

 

 :علال بالتسكٌن فً المواضع الآتٌةٌكون الإ :: الإعلال بالتسكٌنثانٌاا 

 لاماً بعد حرف مضموم أو مكسورالٌاء(  –ة  )الواو إذا وقع حرف العلّ  -1

 وقع لاماً بعد حرف مضمومة الواو لأنه سكّن حرف العلّ  :ٌدعو 

 ًة الٌاء لأنه وقع لاماً بعد حرف مكسورسكّن حرف العلّ  :ٌقض 

 بعد حرف صحٌح (  عٌناً وكان متحركاً الٌاء –ة )الواو إذا وقع حرف العلّ  -2

 بعد حرف صحٌح ة الواو لأنه وقع عٌناً متحركاً سكّن حرف العلّ  :ٌقول 

 بعد حرف صحٌح وقع عٌناً متحركاً ة الٌاء لأنه سكّن حرف العلّ  :ٌبٌع 

 

 :ٌكون الإعلال بالحذف فً المواضع الآتٌة : الإعلال بالحذف :ثاا ثال

 (من التقاء الساكنٌن بساكن بعده )فٌحذف حرف العلة  منعاً  أن ٌكون حرف مدّ ملتقٌاً  -1

 :(من التقاء الساكنٌن منعاً ) ة الواو لأنه التقى بساكن بعده حذف حرف العلّ  لم ٌقم 

   (من التقاء الساكنٌن منعاً )ة لأنه التقى بساكن بعده حذف حرف العلّ  :قمْت 

   (من التقاء الساكنٌن منعاً ة الٌاء لأنه التقى بساكن بعده )حذف حرف العلّ  :قاض 

 جزوم وأمرهمالناقص ال فً مضارع الفعل المعتلّ  - 2

   الناقص المجزوم وقع فً مضارع الفعل المعتلّ  ة الواو لأنهحذف حرف العلّ  :لم ٌدع 

 :  الناقص ة الواو لأنه وقع فً أمر الفعل المعتلّ حذف حرف العلّ  ادع 

 المثال المبنً للمعلوم وأمره فً مضارع الفعل المعتلّ  - 3

 المثال المبنً للمعلوم ة الواو لأنه وقع فً مضارع الفعل المعتلّ : حذف حرف العلّ ٌعد 

  ْالمثال وقع فً أمر الفعل المعتلّ  ة الواو لأنهحرف العلّ  : حذفعد 

 الإعلال
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  ّمن حالاته. وةإبدال حرف بحرف آخر لسهولة اللفظ وٌكون فً الحروف الصحٌحة والمعتل: 

 :ٌكون فً المواضع الآتٌة :همزة( إبدال حرف العلة )الواو / الٌاء -1

 وقعتا بعد ألف زائدة ( همزة إذاٌبدل كل من حرفً )الواو والٌاء -أ

 ( او همزة لأنه وقع بعد ألف زائدة )أصلها سماوة الوأبدل حرف العلّ  :سماء 

 ( وقع بعد ألف زائدة )أصلها بناية الٌاء همزة لأنه أبدل حرف العلّ  :بناء 

 

ًّ  ( همزة إذا وقعتا عٌنا فً اسم الفاعل المصوغ من الفعل)الواو والٌاء ةٌبدل كل من حرفً العلّ  -ب  الأجوف الثلاث

 أبدل حرف العلّ  :قائل ًّ  )أصلها قاول( الأجوف  ة الواو همزة لأنه وقع عٌناً فً اسم الفاعل المصوغ من الفعل الثلاث

 أبدل حرف العلّ  :بائع ًّ  )أصلها باٌع( الأجوف  ة الٌاء همزة لأنه وقع عٌناً فً اسم الفاعل المصوغ من الفعل الثلاث

 

إذا وقع بعد ألف صٌغة الجموع  همزة( الواقع ثالثاا فً المفرد المؤنث الألف – الواو –الٌاء ) ٌبدل حرف المدّ  -2

 فعائل

أصلها بعد ألف صٌغة الجموع فعائل  فً المفرد المؤنث همزة لأنه وقعالواقع ثالثاً الٌاء  لمدّ أبدل حرف ا :صحائف(

 ( صحٌفة صحاٌف ومفردها

 أصلها قع بعد ألف صٌغة الجموع فعائل  )فً المفرد المؤنث همزة لأنه و الواقع ثالثاً  الواو المدّ أبدل حرف  :عجائز

 ( عجوز عجاوز ومفردها

 لف صٌغة الجموع فعائل )أصلها أفً المفرد المؤنث همزة لأنه وقع بعد  الواقع ثالثاً  الألف لمدّ أبدل حرف ا :قلائد

 (قلااد ومفردها قلادة

 

 مشتقاتها دالاا إذا وقعت بعد الدال أو الذال أو الزاي تبدل تاء افتعل أو أحد - 3

 (عد الدال )أصلها ادتعىأبدلت تاء افتعل دالاً لأنها وقعت ب :ادّعى 

 ( تعل دالاً لأنها وقعت بعد الذال )أصلها اذتكرأبدلت تاء اف :اذّكر 

 ( فتعل دالاً لأنها وقعت بعد الزاي )أصلها ازتهرأبدلت تاء ا :ازدهر 

 

 ءتبدل تاء افتعل أو أحد مشتقاتها طاءا إذا وقعت بعد الصاد أو الضاد أو الطاء أو الضا - 4

 ( فتعل طاءً لأنها وقعت بعد الصاد )أصلها اصتحبأبدلت تاء ا :اصطحب 

 ( اضترب)أبدلت تاء افتعل طاءً لأنها وقعت بعد الضاد أصلها  :اضطرب 

 ( لعأصلها اطتوقعت بعد الطاء )افتعل طاءً لأنها أبدلت تاء  :اطّلع 

 ( تلمظأصلها اتعل طاءً لأنها وقعت بعد الظاء )أبدلت تاء اف :اضطلم 

 

 تبدل فاء الفعل المثال تاءا إذا وقعت فً صٌغة افتعل أو أحد مشتقاتها وتدغم بتاء افتعل - 5

 :( اوتصل من الفعل وصلتعل )أصلها أبدلت واو الفعل المثال تاء لأنها وقعت فً صٌغة اف اتّصل 

 :(أصلها اٌتسر من الفعل ٌسرتعل )أبدلت ٌاء الفعل المثال تاء لأتها وقعت فً صٌغة اف اتّسر 

 

 

 

 

 

 الإبدال


